

Autodiagnóstico sobre la ruta de la violencia familiar desde las percepciones de las mujeres aymaras y quechuas de Puno- Perú 2014

María Emma Zúñiga Vásquez

La presente investigación fue desarrollada en el marco del proyecto “Empoderamiento de Mujeres Organizadas para la Reducción de Vulnerabilidades en la Ruta de Atención de la Violencia Familiar y Sexual en la Región de Puno”, ejecutado por la Ong. Movimiento Manuela Ramos en alianza con la Fundación INTERED y el financiamiento del Ayuntamiento de Córdova. El propósito fue: Contribuir al ejercicio de la autonomía de las mujeres y eliminar todas las formas de violencia hacia ellas, mediante la reflexión desde ellas mismas sobre las rutas críticas, recursos propios, comunales e institucionales. El estudio se enmarca desde la investigación cualitativa, desde la perspectiva Emic, se hizo uso de la metodología de la IAP, con el empleo de la herramienta del autodiagnóstico que promueve la narrativa de saberes y prácticas locales para reflexionar, expresar y tomar decisiones frente a la violencia familiar. Participaron 121 mujeres quechuas y aymaras. El principal hallazgo obtenido fue la identificación de tres rutas para enfrentar la violencia familiar: “la ruta del costo”, la “ruta de apoyo”, y la “ruta sin salida”. En el trato recibido por las instituciones operadoras de justicia, se evidencia la descalificación de la mujer, demora en la atención y obstáculos y condicionamientos. Se reconoce la vigilancia ciudadana, como un mecanismo participativo para mejorar el servicio.